

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Las próximas elecciones.

LOS MAURISTAS y los trabajadores.

Ha circulado estos días por ahí un manifiesto recomendando la candidatura maurista para diputados provinciales, dirigido a los trabajadores. Y con ser ya grandes las enormidades que en el manifiesto se dicen, la mayor, la que significa una monstruosidad cínica, es el encabezamiento. «El maurismo a los trabajadores? Con qué derecho?»

Es una tendencia perniciosas esta que se ha despertado en las derechas de dirigirse a los obreros, de pretender aprovechar las masas del trabajo. Hace ya tiempo, desde que la perspectiva de León XIII vio la fuerza formidable que el proletariado representaba, que el catolicismo tomó por esas veredas. Afortunadamente, los resultados no son—o no pueden ser—todo lo halagüeños que los estupidos de las conciencias y voluntades desearan. Ahora, los mauristas.

No nos eoge de sorpresa el juego. Estábamos prevenidos. El partido conservador, en su conjunto, ha visto también, como los católicos, que la clase obrera puede ser un apoyo no despreciable para conservar supremacías que van contra el espíritu del progreso y contra la dignidad misma de la nación. Al escindir ese partido cada uno de los bandos ha intentado, con mayor ahínco aún que antes, atraerse esa fuerza para defenderse contra el bando de enfrente. Este ha sido el secreto de Dato, en sus aproximaciones a los obreros, vacías de sinceridad; en sus pinitos de sociología, vacíos de sentimiento social. Quería decir a Maura: «cuente con este elemento, sus simpatías están a milado, y esto me da una fuerza superior sobre ti». Volvamos la oración por pasiva, y tendremos explicada la actitud de los mauristas ahora. Son maquiavélicos algo burdos. Pretenden confundir cosas que son absolutamente inconcufundibles. El proletariado no puede ser nunca apoyo de ningún partido burgués. Es él en sí, por encima de todos los partidos burgueses y de todos, sin distinción, absolutamente desprendido.

A unos y a otros puede servirles de ejemplo Inglaterra. Es decir, en Inglaterra, acaso, hayan querido inspirarse. Pero han ido al hecho directamente, cíegramente, sin aprovechar la experiencia del hecho. «No se han dado cuenta del fracaso final del liberalismo inglés, cuando la rápida y eficaz actuación de la conciencia socialista y de la organización obrera nutrida de las sanas enseñanzas de la Internacional, ha roto las mallas de la red en que al proletariado se intentaba envolver?»

Es inútil cuanto se haga. Los obreros sabrán perfectamente cuál es su puesto, y mirarán con desprecio los lazos que se les pretende tender. Y no olvidan tan fácilmente como se cree, aunque tengan poca memoria. Para que los mauristas pudieran dirigirse a los trabajadores, necesitaban, primero, realizar milagros que no están en facultades humanas. Necesitan resucitar a los muertos, aquellos muertos de 1909, acusadores, que están constantemente, como una condenación, interpuestos entre Maura y el pueblo.

El Gobierno, las Cortes y los proyectos económicos.

El senador reformista, antiguo revolucionario, Sr. Junoy, que se ha trasladado a Sevilla para asistir a la inauguración, que presidirá el monarca, de una barrida de casas baratas, visitó ayer al jefe del Gobierno.

El Sr. Junoy expresó al jefe del Gobierno el disgusto existente en Cataluña

por haber sido cerradas las Cortes sin discutirse el proyecto de zonas neutras y otros de carácter económico, disgusto en el que coinciden todos los elementos políticos, desde la Liga Catalanista hasta los socialistas.

El presidente contestó que la clausura del Parlamento es pasajera, y algo más debió añadirle, cuando el Sr. Junoy dijo a los periodistas que había sacado de su conversación con Dato la impresión de que la cuestión de los puertos francos, y tal vez la del consorcio de Bancos y otras de carácter económico, serán resueltas por el Gobierno, como en el caso de las mancomunidades, por real decreto.

Esto no necesita comentarios. Pero debe tenerlo muy en cuenta la clase trabajadora.

Del afán de cada día.

Lo intraductible.

Justice, nuestro querido colega de Londres, hace un resumen hace días del movimiento socialista en España, tomando datos de nuestro periódico. Y al referirse a los grandes obstáculos con que tropezamos en nuestro país, escribía la palabra «caciquismo» en castellano. No encontraba, sin duda, nada que la substituyera en la lengua inglesa, por lo que añadió la siguiente aclaración: «That is a survival of feudal powers (esto es una supervivencia del poder feudal)».

Les sería difícil a los ingleses explicárselo de otro modo. Y, sin embargo, no es eso. Es cien veces más vil todavía. Poder feudal aún da una sensación de nobleza; en su sentido de privilegio de sangre. El caciquismo es innoble en todos los sentidos. Por ejemplo: en la aristocracia española hay caciques, no cabe duda; pero no son caciques porque sean aristócratas. Está por completo desprendido esto de aquello. Son caciques los aristócratas que lo sean, como pudieran ser jugadores de ventaja o capitanes de bandidos, por sus condiciones humanas y no por sus condiciones de estirpe. Porque son canallas, sobre ser aristócratas.

Por otra parte, España es nación en que apenas el feudalismo ha dejado huellas. Simplemente, porque apenas ha existido en ella feudalismo. Cuando el feudalismo se convertía en sistema en los pueblos de la Europa central, España luchaba por su reconstitución; luchaba en aquella época reconquista de siete siglos, que no permitía que se determinaran demasiado profundamente las diferencias de las clases históricas. Y al terminar esa época, al alcanzar su reconstitución completa y definitiva, la arpastró demasiado pronto y demasiado lejos la lucha exterior para pensar con mucho detenimiento en sí misma. ¿Diremos que España, desde esta fecha, apenas si se ha detenido nunca a pensar en sí misma? ¿Diremos que los feudales, verdaderamente feudales, españoles, lo han sido más en América y en Filipinas que en nuestro propio territorio?

No tiene, no, relación el caciquismo con el feudalismo. Aquél es peor cien veces. El cacique no tiene raíz en la Historia. Empieza en sí mismo desde sí mismo.—**E. Torralva Beol.**

INERCIA

La guerra está siendo la medida de la honda postración en que yace España. Toda esa vasta catástrofe no ha bastado para producir en España una sacudida orgánica, un movimiento vital. Sólo efectos han sido puramente mecánicos. Se dijera que el pueblo español ha perdido toda fuerza motriz interna y que sigue rodando en la historia por ley de inercia. Inerte la acción de los gobernantes; inerte la actitud del pueblo; inerte, en general, la postura de la minoría, que aquí se atribuye la función de pensar públicamente.

Da vergüenza decirlo: aquí, dónde las opiniones andan tan divididas, no ha habido aún una verdadera palmeira sobre la guerra; esto es, no ha habido ningún intento serio de averiguar la verdad de sus orígenes ni la conveniencia de alguno de sus posibles resultados. Unos, los más peregrinos o los más cobardes, nos hemos declarado hispanófilos, que es como si el Sr. Pérez, en medio de una revolución violenta, quisiera dar muestras de prudencia no poniéndose de parte de los rojos ni de los blancos, sino declarándose meliframente perecista. Ya D. Miguel Unamuno ha señalado la inanidad de esta hispanofilia frente a las consecuencias de política interior que la guerra

ha de provocar en España. Si se pasa a nuestra política exterior, esta hispanofilia se presenta con todos los caracteres de una seria enfermedad cerebral. España está en el cruce de las dos rutas mundiales más concurradas: el Mediterráneo y el Atlántico. En los campos y mares de batalla se está elaborando una política mediterránea y una política oceánica futuras que decidirán de los destinos de España, querámoslo o no. ¿Cómo puede sernos esto indiferente? El avestruz esconde su cabeza ante el peligro. Esta hispanofilia avergonzaria a un avestruz político, pues peor que ocultar la cabeza en el peligro—y el mundo entero—está ahora en medio de un peligro u otro—es ocultarla por confundir los riesgos de una guerra universal con las dulzuras de una paz milenaria.

Junto a esta forma de la pereza o de la cobardía intelectual tenemos esa otra forma del dogmatismo o ausencia de todo espíritu crítico, hermana carnal de la pereza: la forma del «porque sí», del «porque me sale...». No ha habido polémica en España, aquí donde el apasionamiento de un bando y otro es tan vivaz. En Inglaterra, por ejemplo, se han discutido y siguen discutiéndose todos los aspectos de la guerra: sus orígenes y sus resultados deseados, su santidad o sus crímenes. Esto en un país beligerante. En España nos conformamos con lanzar al aire una afirmación, sin molestarnos en razonarla, sin aducir un documento, una prueba, un simple hecho histórico. Podría tolerarse esto en quienes no tienen el hábito de leer ni de pensar. En quienes gozan de un valor representativo, este método debe considerarse como una grave falta.

En su último artículo de *El Imparcial* el Sr. Benavente nos ofrece un ejemplo de esta clase. En él se lee el siguiente juicio: «He leído todos los ditirambos de los escritores ingleses en pro de su causa, todos sus argumentos para disculpar a Inglaterra, de su intervención en el actual conflicto, y... he quedado plenamente convencido de que toda la culpa ha sido de Inglaterra.» He ahí con qué sencillez terminante, con qué abrumadora simplicidad, resuelve un hombre del prestigio del Sr. Benavente el complicado problema de la culpabilidad inicial. Toda la culpa la tiene Inglaterra. Seguramente el Sr. Benavente ha leído todos los documentos oficiales publicados por los países beligerantes, los ha cotejado, depurado, y a través de su enmarañada red de acusaciones y contraacusaciones, ha desentrañado, con su fina vista de psicólogo escénico, la verdad histórica. No contento con esto, habrá leído, no hay ni que decirlo, los libros, revistas y periódicos que fueron reflejando durante años el estado de la opinión pública de los países beligerantes, toda esa vasta y dispersa literatura que cristaliza un modo del pensamiento colectivo al mismo tiempo que, de rechazo, influye sobre él y lo modela en nuevas formas. Hombre concienzudo, no satisfecho aún, desconfiando de las limitaciones de la letra impresa, buscaría el conocimiento directamente, se pondría en contacto personal con hombres y cosas, hablaría con los hombres de la calle y con los directores de la alta política, se metería en las almas y no se contentaría con sus engañosas manifestaciones externas.

Peró, desgraciadamente, no quiere enriquecernos con una exposición concreta, razonada, detallada, de estas abundantes y sólidas experiencias. Nos da su conclusión: Inglaterra es la culpable de todo; pero nos priva de todo el proceso de investigación que la ha llevado a esa rotunda verdad. Esto es sensible. Somos muchos los que hemos formado un juicio provisional, siempre abierto a toda nueva información, a toda clara demostración, dispuestos a rectificar, a renunciar a cualquier error involuntario. La verdad por encima de todo. Fuera de lo metafísico, en que las gentes no pueden estar de acuerdo, sino en virtud de principios indemostrables, en todo lo físico, en toda disputa sobre un problema de experiencia hay algo concreto, común a todos los hombres. Basta cierta actividad mental y cierta dosis de buena voluntad para ponerse de acuerdo sobre hechos bien definidos. El Sr. Benavente, al defender la inocencia de Alemania, tendrá razón; pero no nos muestra la vía por donde la descubrió, no nos enseña sus cartas, no nos ofrece ningún hecho que pueda servir de base a un acuerdo futuro.

Se dirá: un hombre del prestigio del Sr. Benavente ofrece suficientes garantías intelectuales de su conciencia de investigador histórico. ¿Quién puede suponer que no está enterado o que engaña al público, que acepta como artículo de fe sus palabras?

El argumento es de peso. El prestigio del Sr. Benavente es realmente sólido y ha traspasado con justicia los Pirineos. Pero si no nos engañamos, su prestigio no tiene por base una obra de política internacional, quizás afortunadamente para él. El Sr. Benavente ha llevado al teatro español, junto con el Sr. Galdós, a una dignidad europea. En una disputa sobre si Bacon escribió o no las obras dramáticas que llevan el nombre de Shakespeare, o en una guerra entre Alemania e Inglaterra por si Goethe fué mejor poeta que Shakespeare, la opinión del Sr. Benavente sería quizás la más autorizada de España. Pero no se crea que su opinión de hombre inteligente, perspicaz, concienzudo, es desdeñable en esto de la guerra. Sólo que en este caso, emitida esquemáticamente, no tiene tras sí la fuerza acumulada que tendría en el caso de una guerra a causa de Shakespeare y Goethe. El prestigio del Sr. Benavente como dramaturgo no puede servirnos para sus juicios históricos. Como hombre veraz y de «espíritu rebelde», no puede consentir que el público acepte sus opiniones sobre la guerra en virtud de la admiración que siente por él como dramaturgo. Eso sería un pequeño fraude, incompatible con el espíritu del hombre que escribió *Los intereses creados*.—**Luis Araquistain.**

(De España.)

Carta de la Argentina.

Protesta contra una arbitrariedad.

El domingo, 7 de febrero, se llevó a efecto en Mendoza el mitin convocado por el Comité del Partido Socialista para hacer pública manifestación de protesta por el acto inícuo llevado a cabo contra la municipalidad socialista de Mendoza por el Gobierno oligarca de esta provincia, destituyendo a nuestros concejales, que constituían la mayoría.

La amplia plaza estaba muy concurrida de trabajadores ansiosos de escuchar la palabra de los oradores, de condenación contra este régimen, que comete y ampara tanta iniquidad.

Cosnolli explica los motivos del acto y presenta a los oradores.

El diputado doctor Repetto empieza así: «Hemos aquí congregados bajo los gratos auspicios del Partido Socialista, para dejar constancia de nuestra enérgica protesta contra el atropello inaudito de que ha sido objeto la municipalidad popular de Mendoza por parte del oficialismo de aquella provincia.»

No se trata esta vez de uno de esos vulgares episodios de violencia gubernativa, tan comunes en la política criolla de este país, que tiene leyes de residencia y de orden social para reprimir ciertos géneros de violencia.

Seguidamente hace a grandes rasgos la historia de este atropello político, donde aparece en toda su desnudez la premeditación, la falsía y la torpeza de sus autores.

Y, agrega, tanto se corrompió la clase capitalista en su vida fastuosa, en orgías y timbas, que pudo contemplarse entonces toda la podredumbre que ostentaban los cadáveres, aún calientes, de aquella catástrofe. Todo estaba hundido, pues no había plata para pagar los salarios de los trabajadores.

Signe diciendo que en medio de este derrumbamiento sólo queda de pie el Partido Socialista, la única fuerza sana y vigorosa; la única luz capaz de proyectar alguna claridad sobre aquel caos, sobre aquella bancarrota total en que habían caído las clases dirigentes de la provincia.

El triunfo del Partido Socialista en las elecciones municipales de Mendoza ha sido algo así como el grito de protesta y de esperanza de la clase trabajadora, harta de tanto desgobierno, de tanta especulación, de tanta mentira y de tanto despilfarro.

Pone fin a su elocuente discurso afirmando que, para que estos hermosos presagios se cumplan, será necesario que prosigamos la lucha como hasta aquí, exponiendo tantas veces como sea necesario la integridad de nuestras personas y hasta nuestra vida por el gran ideal que nos mueve, desafiando las iras impotentes de los defensores del privilegio—llámense conservadores o radicales—y despreciando compasivamente las insolencias y las procaçidades de aquellos a quienes hemos herido de muerte con la sola verdad.

A continuación ocupa la tribuna el doctor De Andreis, que, en un breve discurso, condena el atropello brutal contra el

Concejo socialista, libremente elegido, y que representaba la suprema voluntad del pueblo.

Le siguió el diputado doctor Palacios, que, en una breve y enérgica peroración, dedica un recuerdo a nuestros primeros años de propaganda, en los que se congregaba un reducidísimo grupo de gente del pueblo que producía risa irónica en los adversarios.

Hace una severa crítica de las oligarquías, que son verdaderas camarillas, y califica duramente el anticonstitucional proceder del Gobierno.

Termina diciendo que nunca más necesaria que ahora la intervención del Gobierno nacional en la provincia de Mendoza, por haberse anulado la soberanía popular.

Puso fin al acto el compañero Cosnolli, leyendo una enérgica orden del día, que se aprobó entre aclamaciones de entusiasmo. —**José G. Varela.** Mendoza, 10-II-15.

CUARTILLAS VOLANDERAS

Las crías de Maura.

Unas elecciones han sido siempre cosa repugnante por la infinidad de indecencias, de groserías que llevan consigo habitualmente, bien sea Romanones, bien sea Sánchez Guerra quien las dirija.

Pero desde que los jóvenes mauristas han entrado en la liza, las elecciones, sin dejar de ser repugnantes, se han hecho perfectamente odiosas. Porque si el crimen es abominable, aún parece más abominable hacerse solidario del criminal y ensalzar su acción con frenesí.

En 1909 se desarrolló en España una política tan infame, tan injusta, tan bestial, tan cobarde e indigna, que fué la vergüenza de la humanidad entera. El director de aquella política, Maura, y sus ministros fueron arrojados del lugar que ocupaban, llenos de ignominia, manchados con la sangre de inocentes fusilados, de infelices destrozados en el barranco del Lobo; odiados por millares de madres y padres; expulsados como bestias dañinas y rapaces.

Fuó una conmoción universal la que hundió en el fango sangriento al gran criminal; y de ese fango hediondo pretendían sacarle ahora unos cuantos chicos que dicen ser la esperanza de la patria.

Y estos chicos andan por ahí pegando leterritos que dicen: «¡Viva la política del año 1909! ¡Maura, sí!», y «¡El 1909 es la gloria de la justicia! ¡Viva Maura!»

Es odioso que haya quien grite: «¡Viva tal o cual asesino!»

Y da vergüenza ser joven por temor a que le confundan a uno con cualquiera de esos mozos que llaman gloria de la justicia al año en que más padeció la justicia.

«¡Maura frente a los traidores! ¡Maura frente a los bandidos!», dicen otros cartelitos. No, jóvenes: la Gramática y la Verdad mandan escribir: «¡Maura al frente de los bandidos!» Y los secueces suyos, los que llevan en la sangre el deseo de fusilar inocentes, de destrozarnos libertades, de encerrar en presidios o deportar a quien no piense como ellos, los que llaman inmorales a los gobernantes que no hicieron sino seguir la tradición en que tomó parte su jefe, o caudillo, o capitán; todos esos, formando le escorta, estarán muy en su lugar.

Es tarde, jóvenes y ex jóvenes mauristas. Si el maurismo no hubiera sido ya experimentado, podrían ustedes acalorarse asegurando que se trata de una panacea. Pero España sabe ya a qué atenerse. Y no olvida, ni olvidará, que gobernando Maura se abrió la sangría de Marruecos; gobernando Maura se produjo el desastre del Rif; gobernando Maura se arrastraron las entrañas al pueblo para satisfacer la voracidad de los fabricantes de escuadras; gobernando Maura se negó a los ciudadanos todo derecho de protesta y se encerró y se persiguió a quien protestaba, a pesar de las prohibiciones, y gobernando Maura, en fin, cayeron fusilados Ferrer, Clemente García, Baró, Hoyos y Malet.

Se comprende que, en vísperas de elecciones, se agarren a esa bandera, estandarte o pendón, los que aspiran a continuar una política que fracasó y que fué la vergüenza de un país.

Pero es tarde, jóvenes y ex jóvenes mauristas; es un poco tarde: llevan ustedes manchas de sangre humana y huelen a podrido.—**Maligno.**

La Redacción y Administración de **EL SOCIALISTA** se han trasladado a la calle del Pez, número 15, 2.º, derecha.

LA CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR LEVANTE

TORTOSA.—El día 28 se celebró en esta población un mitin organizado por la Juventud Socialista, y en el que tomaron parte los compañeros Andrés Saburit y Virginia González.

En el Centro Obrero había un lleno enorme, que rebosaba del salón y se extendía por los pasillos y las dependencias.

Presidió el compañero Subirats, presidente de la Juventud, que abrió el mitin a las nueve de la mañana, presentando a los compañeros madrileños.

Habló en primer término, el compañero Franquet, presidente de la Agrupación Socialista y del Centro Obrero.

Empieza haciendo historia desde la fundación del Centro Obrero; a principios, por falta de fuerza moral, los compañeros de entonces, cuando llegaba el 1.º de mayo, no pudiendo celebrar la fiesta colectivamente, habieron de recurrir a celebrarla únicamente unos cuantos; en segundía, en poco tiempo, fué tanto el movimiento de ingreso al Centro de nuevas Sociedades, que éste llegó a tener hasta 1.000 asociados; pero percatados los burgueses y la clerecía de la importancia que significaba este gran número de asociados, iniciaron la idea de fundar un Patronato católico con el único fin de hundir al Centro Obrero. Y coincidiendo aquella época con una crisis espantosa en este pueblo, consiguió el Patronato el fin que perseguía, por la única razón de no estar organizados perfectamente los obreros de entonces, quedando reducido a unos 200 el número de 1.000, con que no mucho tiempo antes contaba el Centro.

Pero—dice el compañero Franquet—, como no se puede ir contra la verdad, y ésta se impone, el Centro Obrero, después de poco tiempo de ocurrir lo mencionado, volvió a recobrar casi todos los elementos que perdió.

Aconseja ingresar en la organización los que aun permanecen retraídos de ella, y para reflejar los beneficios que se obtienen de ésta hace mención de las Cooperativas de alpargatas y de café, de las que se sacan beneficios para los socios y para el Centro.

Termina refiriéndose a la creación de una Cooperativa de consumo, de la que obtendríamos los compañeros todos innumerables beneficios.

Al levantarse a hablar la compañera Virginia González es saludada por la concurrencia con aplausos.

Empieza explicando el ambiente favorable que para nuestras ideas ha encontrado en los pueblos de Levante.

Aconseja a los trabajadores acudir a hacer vida activa a las Sociedades de resistencia y que éstas ingresen en el Partido Socialista, única manera de acabar con la explotación de que somos víctimas.

Explica lo que significa y lo que es el Socialismo.

Habla también de la Casa del Pueblo. Dice que los partidos políticos burgueses todos vienen a ser para nosotros lo mismo, puesto que si en España ocupa el trono la Monarquía, en Francia está en el Poder la República, y tanto en el primero como en el segundo de estos pueblos el obrero es igualmente explotado.

Habla también de la moral del Partido Socialista, y termina aconsejando a los jóvenes sociatarios ingresar en la Juventud Socialista, única manera de acabar con las tiranías de la burguesía.

Es aplaudida con delirante entusiasmo por la numerosa concurrencia.

El compañero Saburit es saludado con muchos aplausos.

Empieza diciendo que en España, como en Francia, en Rusia como en Alemania, hay un problema a resolver. Este problema—dice—es la cuestión de la miseria.

Hace historia de lo que son los partidos republicanos y liberales, y dice que esa política no puede satisfacer las aspiraciones del proletariado.

Hace ver a los pequeños propietarios agricultores la conveniencia de que se asocien, ya que como los demás obreros sufren las injusticias del régimen actual por ser ellos los que más carga llevan al pagar las contribuciones, mientras los grandes propietarios, los propietarios de grandes extensiones de terreno, apenas si pagan nada.

Habla de los grandes negocios de la escuadra y de la trasatlántica, haciendo notar que sólo fueron sobre los diputados que en el Congreso votaron en contra del proyecto de la nueva escuadra.

Dice que los millones de pesetas que cuesta a España la escuadra no salen más que del sudor de los pequeños propietarios, y que ésta no precisamente se construye para garantizar la defensa de España, sino para proporcionar colosales negocios a empresas que disfrutan de la influencia de los grandes periódicos burgueses y del Gobierno.

Aboga por que la organización ahora intervenga en la política, puesto que, de continuar aislados de este campo, no llegaremos nunca a la reivindicación completa de nuestra clase.

Hablado de la Iglesia, dice que después de diez y nueve siglos de dominación no ha resuelto nada absolutamente favorable a la clase proletaria.

Recuerda las palabras de Pío X, el que aconsejó al clero fundasen patronatos, para poder defenderse contra la verdad del Socialismo.

Dice que no podemos conhar nada de la Iglesia, ya que ésta, si bien ha excomulgado a Blasco Ibáñez, no ha excomulgado a los que, faltando a los princi-

pios de su doctrina, han hecho que unos pueblos contra otros se maten encarnizadamente y en premio bendicen a los que van a la guerra; que los obreros en Tortosa tienen una iglesia donde no se venera ningún santo, pero en cambio es donde han de encontrar los beneficios que han de dar las Sociedades bien organizadas: dentro del Centro Obrero. Anuncia una conferencia para el siguiente día, en la que tratará del movimiento obrero español.

Al terminar el compañero Saburit, oyó una ovación calurosísima.—C.

Por "El Socialista,"

Suscripción permanente. DONATIVOS

	Pesetas.
Suma anterior	47.658,05
Alicante.—Agrupación Socialista	25
Béjar.—Sociedad de Cardadores	30
El Musel.—Sociedad El Primero de Mayo	6
León.—Sociedad de albañiles y canteros	25
Madrid.—A. L. Baza; J. A. Triviño; J. E. B.; F. Chacales; J. M. Gómez; S. D. Tavera; L. Torrent	12,70
Suma total hasta hoy	47.751,75

Nuestro compañero José Fernández Rueda, de La Línea, nos dice lo siguiente:

«En EL SOCIALISTA correspondiente al 1.º del actual, y en su artículo de fondo "Nuestro esfuerzo", en la relación que publica de préstamos anuales suscritos por entidades y algunos compañeros con cantidades a favor de dicho diario, figura el que suscribe con 60 pesetas, en vez de figurar la Agrupación Socialista de La Línea, que es la que en realidad hace el referido préstamo y a nombre de la que deben extenderse los recibos.»

Queda complacido el estimado camarada en la justa rectificación que nos pide.

A los Grupos y entidades socialistas.

Se convoca por la presente a todos los Grupos, entidades y Cuadros Artísticos Socialistas, a una reunión que tendrá lugar mañana martes, a las ocho y media de la noche, en el Circulo Socialista de la Latina, Tintorerías, 3. pral.

Se tratarán los asuntos pendientes de la reunión pasada, y la Comisión dará cuenta de sus gestiones acerca de la velada a beneficio de EL SOCIALISTA.

Notas asturianas.

Formando un Orfeón.—Para el 18 de marzo.—Los del conglomerado monárquico.

SAMA DE LANGREO.—En el Centro se ha constituido una masa coral y artística, bajo la dirección del inteligente y entusiasta joven Julio Muñoz, de oficio relojero.

La actividad de nuestro camarada nos indica que irá paulatinamente venciendo los obstáculos con que tropieza, pues en Sama es verdad que hay buenos elementos para formar una masa coral y artística; pero viven aledados del Centro Obrero, a pesar de lo que para vivir tienen que trabajar y ser explotados como los demás obreros que luchan dentro de la organización para mejorar su situación moral y material.

Los mineros son los que constituyen la Sociedad coral y artística, y su voz, poco acostumbrada al compás de la música, hace difícil la tarea del director.

Con constancia y actividad todo se consigue.

El Orfeón ya tiene ensayadas unas cantatas piezas, y entre ellas La Comuna.

El 18 de marzo se celebrará una velada conmemorativa de los valientes comunistas de París, poniéndose en escena la obra titulada Lucha, de nuestro coreliario Melia. Una orquesta, compuesta por unos cuantos amigos de nuestro camarada Julio Muñoz, tocará himnos socialistas.

Los jefes políticos del conglomerado monárquico están ya visitando los pueblos en sus automóviles, prometiendo a los pobres aldeanos, por mediación de sus caciques repugnantes y odiosos, el oro y el moro para que voten los candidatos desaprensivos y malos administradores que hace tiempo vienen mangoneando en la Diputación provincial.

El Noroeste hace el silencio completo y absoluto a la candidatura de la Conjuncción, y sólo se publican algunas notas halagüeñas para el Sr. Pamarín o para Melguides.

Es preciso que el pueblo tenga memoria de la política asquerosa y corrompida de estos farsantes.—Celaya.

EL MITIN DE NERVA

NERVA.—A las diez de la mañana llegó el diputado republicano Sr. Barrioberto, que fué recibido por un gran número de obreros, que le ovacionaron.

Fué acompañado en manifestación hasta el Circulo Obrero, desde los balcones del cual dirigió la palabra a los acompañantes.—C.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Sobre las subsistencias.

LINARES.—Ya que se había pasado, con relativo acierto y no rápida oportunidad, el golpe de la paralización de obreros en Arrayanes, y cuando se comenzaba a sentir un débil aliento de calma por el alza experimentada en el precio del plomo (aunque aquí resulta con esto lo mismo que con las subsistencias, que las ganancias son para los intermediarios, pues de nada sirve para los trabajadores a jornal, ni siquiera para los sacageneros, que el precio del plomo suba, los beneficios son para los del trust), empieza a renacer la intranquilidad en los hogares pobres con la subida del precio del pan. No se ha extinguido, ni mucho menos, la mala impresión del aumento de cinco céntimos y ya se anuncia otro encarecimiento, corriendo la especie de que faltan harinas.

Algunos tahoneros, en previsión del conflicto, han puesto pies en polvorosa, yendo a Málaga y a otros sitios a comprar dicho cereal y han telegrafado la alarmante noticia de que escaseaba, y por tanto, proyectan la nueva subida del precio.

Si esto sucediese, lo probable será que se acabe la calma de estos sujudos obreros; pues hay que ver el calvario que soportan trabajando a turno, es decir, sacando medio salario, y los contratistas de trabajos mineros teniendo que dejarlos, porque, no obstante la buena cotización del mercado de Londres, los buitres intermediarios del trust lo pagan cuatro y seis pesetas más barato, con lo cual no puede explotarse debidamente los trabajos.

Y luego se dice que nuestra Prensa es alarmista. Si, si; lo que están demostrando estos trabajadores es que aman la patria, la paz y el orden con exceso, pues si de los causantes de tanta desdicha dependiera la tranquilidad, ha tiempo que por ellos sobran los motivos para que surjan grandes convulsiones y sangrientos sucesos.

Tanto va el cántaro a la fuente, que muy fácilmente puede hacerse ahícos.

Si es verdad que los buitres del pueblo se benefician con las criminales benevolencias de los gobernantes, no es menos cierto que, cuando se atraviesa por crisis de prueba como la actual si los Gobiernos proceden al contrario, es decir, no consintiéndoles que comercien ni se lucren con la desgracia del pueblo, darían una prueba de aprecio a sus protegidos, porque cuando la tempestad se desenfocena no respeta nada, y no hay que decir cuan acertada es la medida de instalar pararrayos que encorizan la chispa, que esto y no otra cosa es cerrarle el paso a los explotadores de esta crisis.—José Lorite.

Manifestaciones.

AVILA.—Ayer tarde grandes grupos de mujeres se dirigieron en manifestación al Gobierno civil para protestar de la subida del pan.

El Ayuntamiento se reunió en sesión extraordinaria para tratar de resolver el conflicto.

LOGRONO.—En Santo Domingo una manifestación de obreros recorrió las calles protestando contra que se venda el pan a 85 céntimos los dos kilos.

El alcalde conferenció con los panaderos, acordando que la vendan a 40 céntimos kilo, pagando el Ayuntamiento el exceso.

Los sin trabajo.

GIJÓN.—Como en todos los demás pueblos de España, se ha dejado sentir aquí la falta de trabajo, y como consecuencia lógica, la visión macabra del hambre con todas sus fatales consecuencias.

Hacia tiempo que se venía sintiendo de una manera lenta, la falta de trabajo; pero hoy ha llegado a un estado alarmante, por lo que se han reunido los obreros para ver la forma de que esto se arregle, dando trabajo al mayor número posible de ellos.

Al efecto, nombraron una Comisión para que redactase una instancia, que elevaron al Ayuntamiento, en la cual se detalla la precaria situación por que atraviesan, pidiendo que la Corporación busque medios, tales como el rellenar del muro de San Lorenzo y otras obras de carácter público, en las que se emplearían un buen número de obreros, aliviando, en parte, la espantosa miseria por que atraviesan.

La citada instancia fué leída en el Ayuntamiento, en la sesión celebrada el día 1.º del actual, habiendo elevado a juicio de los concejales la defensa de ésta, para así cerciorarse de quienes eran los que por ellos se interesaban.

La Comisión que entiende en este asunto nos encarga que hagamos constar el disgusto que le produjo el hecho de que los concejales reformistas, porque no les aprobaron la proposición referente a la Casa de Correos, se retiraron, precisamente al dar lectura a su instancia, todos, excepto el Sr. García López.

previa lectura del escrito de referencia, se levantó el compañero Díez de la Torre a defenderla, en nombre de la Conjuncción, habiéndose acordado que la Comisión del muro lleve a la próxima sesión un proyecto de obras a realizar a la mayor brevedad, nombrándose un Comité, compuesto del compañero Bayón y los Sres. Galarza, Santiaes y Piñera, para gestionar el empréstito de un millón de pesetas con destino a nuevas obras.

En las diversas visitas que la Comisión

nizo al alcalde, éste les prometió hacer todo lo que estuviera de su parte si el empréstito se llevaba a cabo, comprometiéndose a pedir los obreros que necesitará a la Comisión, evitando así que las influencias hagan de las suyas.

También les dió palabra de que en la presente semana empezarían algunos trabajos.

Entrevistóse la Comisión también con el comandante de Marina para que éste autorizase la extracción de arena para el relleno del muro, habiéndose negado rotundamente a dar tal autorización.

Lo que se habrá dicho este señor: Teniendo yo satisfechas mis necesidades, los demás que se mueran de asco.

Los obreros parados están dispuestos a que se les atiendan, poniendo por ello todos los medios que estén a su alcance. Llorcari.

En Cádiz.

CADIZ.—En el Gobierno civil se reunieron el alcalde, el gobernador y los jefes de las minorías municipales.

Se acordó establecer tahonas reguladoras, adquirir fuera trigo para no mermar los graneros de la ciudad y facilitar harinas a los panaderos, con objeto de que puedan vender el pan barato.

Las patatas escasean y ha habido que pedir las con pago al contado a Canarias y Granada.

Se toman medidas coercitivas contra los exportadores de carnes, que a pretexto de llevarlas a Marruecos, limpian de ellas la comarca.

Manifestación obrera.

HELLIN.—Se ha celebrado ayer una imponente manifestación obrera pidiendo pan y trabajo.

Se han adoptado grandes precauciones.—C.

Vida obrera.

Inauguración de una Casa del Pueblo.

PALENCIA.—Con un mitin y una velada ha sido inaugurada la Casa del Pueblo, en cuyos actos se vio el entusiasmo que los trabajadores palentinos sienten con motivo de haber podido reunir una cantidad necesaria para adquirir el edificio que ha de servir para educar a los hombres del mañana. Este hermoso solar, que así puede llamarse por estar únicamente compuesto de una planta baja, es de inmejorables condiciones; cuenta 44 metros, en los cuales, una vez repuestas nuestras cajas, podremos hacer un gran edificio, dotado de todas las comodidades.

Entretanto esto llega, es necesario que la clase obrera demuestre el interés que hoy siente por que nuestra humilde choza no tarde en transformarse, con lo cual se terminará el camino empezado.

¡Animo, compañeros, para que el triunfo conseguido por nosotros sea completo! No hagamos caso de los que, sin estar a nuestro lado, tratan de hacernos ver que son nuestros defensores, y ahora, con motivo de nuestro triunfo, no descansan un instante en lanzar calumnias contra los compañeros más significados de nuestra organización.

En el mitin de inauguración, nuestros compañeros Pedro Manuel, González Llanos y el que suscribe hicieron ver a los asistentes la necesidad de estar organizados, unido medio de conseguir mejoras como la que se ha obtenido.

La velada, en la cual el Cuadro Artístico de la Juventud Socialista representó el drama Juan José, estuvo muy concurrida, siendo el mejor acto de simpatía las palmas que del público partieron para demostrar a los que en ella tomaron parte su acierto.—M. Cardo.

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente.

De las operaciones en Bélgica no dicen nada los últimos partes oficiales.

En Francia, los aliados han hecho nuevos progresos en la región de Arras; en la Champagne (al Norte de Perthes y al Noroeste de Beaussour); en los Vosgos y en la Alecia, y han rechazado varios contrataques alemanes.

Se ha confirmado oficialmente el bombardeo por un aviótor francés, de la fábrica de pólvora de Rottweil, una de las más importantes de Alemania. Las bombas cayeron sobre los depósitos, produciendo la inflamación.

Rusos, alemanes y austriacos.

En la Polonia del Norte, los alemanes se retiraron en todo el frente o se mantienen a la defensiva, excepto entre Thorn y Miawa, donde concentran grandes fuerzas y emprenden una tenaz contraofensiva.

Despachos de Copenhague dicen que han llegado a esta región las fuerzas alemanas que estaban en Hungría para aumentar los contingentes del general Hindenburg.

En la izquierda del Vistula, nada hay que señalar.

En la Galitzia y la Bukovina, la ofensiva austroalemana ha terminado en un gran desastre.

Los ataques en masa realizados entre el Ondova y el San fueron resistidos por el ejército ruso del general Brussloff, siendo aniquiladas las divisiones austroalemanas que atacaban. Esto contribuyó eficazmente al éxito que han tenido las armas rusas en la batalla de Stanislaw.

Los moscovitas, después de apoderarse de esta ciudad, se han corrido hacia el

Sur para copar a las fuerzas austroalemanas, que se retiraron por el camino de Nadworna.

La situación en Alemania.

El diario socialista de Berlín Vorwaerts publica un despacho de Colonia dando cuenta de haberse producido en los mercados de esta ciudad un violento motin durante la venta de patatas. En la tienda, mujeres y niños fueron arrollados. El Vorwaerts propone que se hagan fotografías de esas escenas de motin para enviarlas al ministro de Agricultura. Y el diario, berlinés también, Die Welt am Montag publica un artículo muy violento contra el ministro, en el que pregunta si es cierto o no que no hay patatas para el consumo hasta la nueva cosecha.

Por otra parte, el Berliner Tageblatt anuncia que desde el 15 de marzo la ración de pan señalada a cada persona por día será más reducida aún, quedando limitada a 200 gramos.

En los Dardanelos.

Una nota del Ministerio de Marina francés, fechada ayer, dice respecto a las operaciones de la escuadra aliada en los Dardanelos.

«El día 6 el acorazado inglés Queen Elisabeth, apostado en el golfo de Saros, bombardeó con tiro indirecto dos grandes defensas de la costa asiática, que protegen el paso y las proximidades de Chanak, el fuerte Haidieth, el de Tabla de Hamidieh III y de Sultanich.

Al mismo tiempo los acorazados que han entrado en los Dardanelos continuaron en tiro indirecto bombardeando las defensas de Dardanis en la costa de Asia y de Sanandere en la costa europea.»

El almirante italiano Bettolo, ex ministro de Marina, ha expresado el siguiente juicio sobre el ataque de los Dardanelos:

«Creo que los estrechos pueden ser forzados si la operación es emprendida con fuerzas suficientes y se la lleva a cabo con método y orden, y sin precipitaciones.

El máximo de las pérdidas ascenderá, en todo caso, a un par de unidades de buen tonelaje.»

Nosotros hubiéramos también llegado a Constantinopla cuando la guerra de Libia, si no se hubieran atravesado obstáculos de orden diplomático.

La actitud de Grecia.

Despachos de Atenas dicen que la dimisión del Gobierno presidido por Venizelos ha producido honda emoción y gran sorpresa en toda Grecia.

Venizelos indicó al rey Constantino que podía sucederle en el Poder Zaimis, y éste ha sido llamado a consulta.

La Prensa francesa, comentando la crisis, dice que la nación helénica no puede apartarse del camino que ella misma se ha señalado, y que la retirada de Venizelos sólo producirá un retraso de la intervención de Grecia en el conflicto.

«He aquí cómo se expresaban hace pocos días los periódicos ministeriales de Atenas: «El Embros: «Debemos prestar rápido auxilio a los aliados por la toma de los Dardanelos y de Constantinopla. De lo contrario, perdería el helenuismo todas sus simpatías y peligrarían sus derechos en el próximo arreglo de la cuestión de Oriente.»

«O las decisiones del Consejo prevalecer la política energética del Gobierno, ó éste debe dimitir.»

La guerra europea extenderá a los Balcanes las modificaciones que ha de experimentar el mapa de Europa.

En derredor nuestro, los acontecimientos se precipitan, y la neutralidad expone a Grecia a quedar aislada y a restarle toda simpatía entre las potencias.

De todos modos, la nación debe comprender que la política del Gobierno y las resoluciones que de ella deben derivar constituyen una necesidad absoluta.»

«El Etihad: «La nación debe estar convencida de que será irrevocable la decisión de intervenir, y de que se hallan preparados todos los elementos que han de asegurar el triunfo en la lucha.»

Nada se ha descuidado, ni desde el punto de vista internacional ni en lo que concierne al ejército, para que el momento de nuestra libertad en 1821, y se han interesado siempre por nosotros. En 1897 nos prestaron auxilio moral y financiero, y es indudable su afecto hacia Grecia.

Entre la Entente, que lucha por el aniquilamiento de la barbarie turca, y la Dúplice, que sostiene con ardor la causa del enemigo secular del helenismo, éste no puede vacilar, y si lo hiciera, en el instante en que puede participar en la destrucción del despotismo turco en Constantinopla, se mostraría traidor a sus tradiciones naturales y sagradas.»

DE MÉJICO

Se retiró el Cuerpo diplomático.

PARIS.—Los miembros del Cuerpo diplomático con residencia en Méjico han celebrado una reunión y han acordado por unanimidad abandonar aquella capital.

MARRUECOS

NOTICIAS OFICIALES

Las de hoy no aúsan otra novedad que las de haberse celebrado en Larache el zoco del Had y en Melilla la jura de banderas por los reclutas recientemente incorporados.

Quejas de Correos.

Son varias y muy frecuentes las que se reciben en nuestra Administración de nuestros suscriptores y nuestros correspondientes. Se refieren a:

De todas ellas se ha dado cuenta, por carta, al Sr. Ortuño, quien responde a todos se procura ponerlas el debido remedio.

Por nuestra parte no tenemos inconveniente alguno en creer que son sinceros los ofrecimientos del director general de Comunicaciones y en creer también que cumple los ofrecimientos. Pero el hecho es que, a pesar de la intervención del director general de Comunicaciones, en algunos de los puntos objeto de nuestras reclamaciones se repiten las irregularidades, lo cual prueba que de las recomendaciones del Sr. Ortuño no se hace caso.

Y a nosotros nos conviene, y también al servicio de Correos, que sean subsanadas las irregularidades, algunas de las cuales se atribuyen, y seguramente no sin fundamento, a que hay funcionarios que, faltando a sus deberes y abusando de las atribuciones que les concede el cargo, retrasan las entregas de nuestro periódico con finalidades absolutamente intolerables.

De ellas da buena idea el siguiente telegrama que acabamos de recibir de Cuenca, y en el que se dice:

«Sin que sepamos la causa, la mayor parte de los días nos detienen en Correos durante veinticuatro horas el paquete de El Socialista. Suponemos será porque se pretende entorpecer la propaganda de nuestras ideas. Formulada protesta enérgica ante el director general de Comunicaciones.»

Si se tolerase esto, resultaría una dependencia del Estado, sobreponiéndose al Estado mismo, impidiendo la propaganda de ideas que la Constitución de nuestro país no sólo autoriza, sino que está en el deber de amparar.

Y esto sucede en algunos pueblos donde no falta cartero de espíritu reaccionario que, entendiéndolo que el rey está obligado a cumplir la Constitución, él se considera superior al rey mismo y al piso.

Tenemos la esperanza de que el Sr. Ortuño procurará remedio a estos males, que a todos causan daño, incluso al buen nombre del país.

Conferencia de Besteiro.

Nueva Sociedad de Obreros en Pan de Viena.

Compañeros: Nombrados por vosotros para organizar una reunión íntima y familiar para festejar la fundación de nuestra Sociedad y los triunfos que conquistó, en esa reunión debía darnos una conferencia un compañero de fuera de nuestra profesión para que nos ilustrara en problemas sociales.

Empezamos nuestros trabajos; acordamos invitar como conferenciante al compañero Besteiro, y éste accede a nuestra invitación.

Causas que no son del caso explicar impidieron que la reunión tuviera efecto tan pronto como deseábamos; pero nosotros no desistimos del honroso propósito que nos encomendásteis.

Terminados, pues, nuestros trabajos, o invitamos en nombre de la Sociedad para que acudiese mañana, martes, a las seis de la tarde, al Gran Café de Olivares (antes Gran Vía), sito en la calle Ancha, esquina a la de la Flor, a la reunión que vosotros habéis acordado celebrar.

En este acto nos dará una conferencia el compañero Julián Besteiro, concejal socialista, con el tema siguiente: «El extrarradio de Madrid y la parastia de la vivienda.»

Esperamos que no faltará un solo compañero a este acto, en el cual vamos a solemnizar nuestros triunfos y a prepararnos para futuras luchas en pro de las reivindicaciones de nuestra clase.

Es obligatoria la consumación y por esta particular de los concurrentes. «Compañeros, no faltéis!» Madrid, 4 de marzo de 1915.—La Comisión.

LA POLÍTICA

SUMARIO

El próximo miércoles, a las cinco de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Esta mañana visitó nuevamente al jefe del Gobierno el Sr. Junoy, que, como decimos en otro lugar, va a Sevilla, invitado por D. Alfonso de la inauguración de unas casas de un Patronato Obrero.

Propaganda societaria y socialista.

Por la organización y la base múltiple.

GIJÓN.—En la tarde del 28, a las tres y media, tuvo lugar en el Centro Obrero de la calle de San José un mitin de propaganda organizado por la Sección del Musel, del Sindicato Metalúrgico, que estuvo concurridísimo, contando entre los asistentes un gran número de mujeres.

Presidió el compañero Manuel Rodríguez, e hicieron uso de la palabra W. Carillo, M. Vigil e I. Acevedo, quienes expusieron, con gran cantidad de datos, la bondad de la organización y el estable-

cimiento de ésta a base múltiple, ocupándose con gran amplitud de los acuerdos tomados en la reunión celebrada por la mañana por el Comité del Sindicato.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.—Llonari.

Por el derecho de Asociación.

OCAÑA.—En esta población se celebró ayer un mitin convocado por la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios, de Madrid, para protestar contra el atropello cometido por los patronos panaderos con sus obreros, lanzándolos a la huelga porque se iban a asociar.

El mitin, al que concurrieron aproximadamente de 900 a 1.000 personas, fué presidido por el compañero Teodoro Contreras, y es el primer acto de esta naturaleza llevado a cabo en este pueblo, en donde el caciquismo hace todas las fechorías que le vienen en gana.

Hablió en primer lugar el compañero Lucas Pérez, en representación de los compañeros panaderos de Ocaña, lanzados a la huelga de una manera injusta y violenta por el solo hecho de disponerse a ejercer, en beneficio suyo, el derecho que la Constitución del Estado garantiza a todo ciudadano español.

Este compañero expuso las condiciones infames en que el despido se llevó a cabo.

Los panaderos de Ocaña trabajan actualmente de diez y ocho a veinte horas diarias, realizando una labor cada obrero superior a la que realizan tres en Madrid.

Además, el pan en Ocaña se produce en las condiciones más antihigiénicas que imaginarse puede; allí no se conocen las máquinas amasadoras, teniendo todavía los trabajadores que hacer el amasado con los pies.

Los jornales son: el del oficial de pala, que es el obrero que más gana, 3,75 pesetas; oficial de masas, 2,25; aprendiz, 2, y los demás a 1,75 pesetas diarias.

Además—y para que la explotación sea más refinada—los obreros panaderos tienen que descargar la harina y la leña, sin que el patrono les dé ninguna clase de retribución por ello.

A continuación habló el compañero Vileña, quien manifestó la forma en que interviniera la Varía en el asunto de los panaderos.

La Varía tiene la misión noble y altruista de llevar la organización a todos los pueblos que la sea posible, fomentando de esta manera el espíritu de rebeldía que debe reinar entre todos los explotados para conseguir hoy mejorar su situación de explotados y mañana su emancipación total.

El compañero Cordero habla en nombre de la Federación de Obreros Panaderos de España. Empieza protestando de la actitud injusta e ilegal adoptada por los patronos panaderos, y de la complacencia del alcalde para con ellos.

—Esta mañana—dijo—nos invitó ese señor alcalde a que fuéramos a verle. Yo esperaba que ese señor alcalde nos comunicara que había metido en la cárcel a los patronos panaderos, por faltar a la ley y robar en el peso del pan. Pero en vez de hacer esto, que era su deber como autoridad, disculpa lo hecho por los patronos. No le faltaba más que meter a los obreros en la cárcel.

Hace una serie de consideraciones, que al público le interesaron mucho, respecto a la importancia de las Sociedades Obreras, invitando a todos los obreros de Ocaña a que se asocien para defender sus intereses.

El compañero Maeso hizo el resumen del mitin en un hermoso discurso, solicitando de los obreros de Ocaña que practiquen la solidaridad con los obreros panaderos.

Dedica un sentido y cariñoso recuerdo a Esleben Calvillo, afiliado al Partido Socialista, que está muy enfermo, y fué el primero que sembró en este pueblo la semilla redentora del Socialismo.

Dirige duras censuras al alcalde y a los caciques, que atropellan los derechos de ciudadanía y mantienen al pueblo en un estado de ignorancia verdaderamente salvaje.

Recomienda a todos la asociación como única arma salvadora que les ha de dar medios de defensa suficientes para vencer el caciquismo y las injusticias que éste comete con los obreros.

El mitin terminó en medio de un gran entusiasmo; todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Fueron muy torpes los caciques de Ocaña; su injusta actitud dió lugar a que por primera vez sonara en este pueblo la voz de la justicia.—G.

Muerte de un refugiado belga.

SAN SEBASTIÁN.—Ha ocurrido un lamentable accidente en las obras del derribo del hotel de Londres, de esta capital.

La víctima ha sido un obrero, de nacionalidad belga, de los que se refugiaron en San Sebastián con sus familias a consecuencia de la guerra.

Encontrábase trabajando en la parte baja del hotel, dentro del vallado, en unión de cinco o seis compañeros más, en el momento en que cayó, de la altura del tercer piso, una tabla de bastante peso, que le dió en la cabeza, derribándole a tierra sin sentido.

Llevado a la Casa de Socorro, se vió que era cadáver, ordenando el Juzgado de instrucción y el consúl de Bélgica su traslado al cementerio de Polbe.

El finado llamábase Jules Verslyp, de cuarenta y dos años, natural de Staden (Flandes) y habitante en San Sebastián, en el pabellón de las Escuelas Francesas. Deja el infortunado belga viuda embarazada y cinco hijos.—Pezeda.

Escuela Nueva:

El problema social y la Escuela.

Don Adolfo Buyla—cordialidad y ciencia—, el más socialista de los republicanos, el amigo más leal de nuestro Partido, ha dado una conferencia en la Casa del Pueblo, en la serie organizada por la Escuela Nueva sobre «Problemas de la España actual».

Como D. Adolfo es persona muy querida de los obreros organizados, éstos acudieron en gran número a escucharle.

Yo no sabría ensalzar demasiado—comenzó diciendo—la labor educativa de la Escuela Nueva, cómo procura influir en el espíritu del trabajador para que éste se dé perfecta cuenta de sus reivindicaciones y pueda sostener la lucha por ellas. Tiempos hubo en que la Escuela Nueva trajo a esta cátedra la Historia de las doctrinas socialistas, y colaboró en aquella labor. Hoy, era lógico, era natural que se preocupara de problemas de palpitable interés, hacia los cuales nos vemos obligados a volver la mirada, impresionados por el cataclismo europeo. Todos los valores, todos los problemas nacionales se tienen que plantear de nuevo. Es conveniente comenzar a examinarlos. En este alto que marca la humanidad debemos buscar soluciones.

En la hora de ahora, en que nos preguntamos, angustiados, qué se hizo del pacifismo, qué se hizo del sentido internacionalista, debemos de procurar reconstruir esas ideas y tener fe en el progreso del mundo.

Yo creo que la Historia ha de continuar su camino, porque tengo fe en la educación del pueblo. La educación ha de transformar la sociedad. Sólo la ignorancia hace esclavo al obrero; gracias a la educación deja de ser esclavo del Estado y de sus semejantes. (Aprobación.)

Pasa a examinar cómo todos los Partidos Socialistas esperaron todo de la emancipación intelectual de los proletarios.

Explica admirablemente qué es el problema social y qué es el problema pedagógico. Como la Escuela ha de hacer al hombre libre, y cómo el problema social consiste en la falta de libertad del hombre en la sociedad.

Y muestra cómo en la Escuela va entrando ya una preocupación social con las Mutualidades escolares, las Sociedades cooperativas escolares, etc., etc.

Y luego refiere el hermoso ensayo que está realizando él mismo en la Escuela Superior del Magisterio.

En su clase de Economía social, encarga a sus alumnos, maestros de maestros que han de ser, que hagan unas monografías de la vida de los obreros de los diferentes oficios, para que de ese modo, al tener que ir a la casa del trabajador, al tener que comprender qué salarios de muerte venían ganando y cómo se arrastran por la vida, no viven los proletarios, sientan de un modo palpable toda la injusticia social.

Es obligar a los maestros a que pongan el dedo en la llaga, que la examinen por sí mismos, para que de este modo jamás la olviden. Es también deseo de que establezcan una solidaridad hermana entre el maestro y el trabajador, puesto que el maestro es tan proletario como el más pobre proletario.

A continuación D. Adolfo dió lectura a trozos de tres interesantísimas monografías, una de un obrero de la ciudad, otra de un obrero del campo, y la tercera de un maestro de escuela.

Todas las miserias, todas las tristezas de la realidad aparecen allí claramente demostradas, probando qué admirable lección de cosas da el maestro Buyla a sus discípulos con semejantes monografías.

Al concluir de hablar fué aplaudidísimo.

Reclamación atendida.

El Comité Nacional de nuestro Partido ha recibido, por conducto del Sr. Dato, una carta del ministro de Fomento, en que dice no se tenía noticia en su Ministerio de que hubiera suspendido el pago de los jornales a los 250 obreros que trabajan en la carretera de Andujar a Puertollano.

Dice el Sr. Ugarte que se ha apresurado a telegrafiar al ingeniero jefe de la provincia, a fin de que informe con urgencia sobre el caso para si el hecho denunciado por nosotros dos veces, y sobre el que una reclamó nuestro Comité Nacional, es cierto, ponerle remedio inmediato.

Tenemos la seguridad de que el señor Ugarte verá confirmada la exactitud del hecho sobre el que hemos reclamado en representación de los trabajadores, que se nos quedaron precisamente porque no cobraron sus jornales.

La moralidad en los Ayuntamientos.

Moción importante.

SAN SEBASTIÁN.—Es público y notorio y viene siendo la comidilla de estos días, que hay en la Junta de la Caja de Ahorros municipal varios señores que tienen reservada la plaza de director de la misma para el concejal republicano señor Navas, enemigo declarado de la clase trabajadora organizada y desdichado autor de las tarifas municipales.

Pase que este señor de carlista se trocra en republicano, de corresponsal de un pueblo de la provincia en director de La Voz de Guipúzcoa, de director de La Voz en concejal del municipio de San Sebastián, lo que era poco; de concejal en primer teniente alcalde, lo que era ya extraordinario. Pero que de primer te-

niente alcalde descendiera a empleado a sueldo del municipio con 7.000 pesetas, casa, luz, etc. nos parece estupendo.

Así lo ha debido creer también la mayoría de nuestro Ayuntamiento al aprobar una moción—eficazmente apoyada por la minoría socialista—encaminada a que ningún concejal pueda desempeñar cargos retribuidos que dependan directamente del Ayuntamiento o de las entidades que estén bajo su patronato, dentro de los cuatro años en que sean concejales y los dos siguientes a contar del término de su mandato.

La opinión ha recibido con agrado tal disposición, pues se recuerda que no hace mucho tiempo saltaron dos ediles republicanos de la concejalía a los puestos de director de la Biblioteca municipal e inspector de contadores eléctricos. ¡Dos bicocas!—Pezeda.

Las elecciones provinciales.

Proclamación de diputados.

Esta madrugada facilitaron en Gobernación el siguiente resumen de los diputados provinciales proclamados por el artículo 29:

Adictos.....	104
Liberales.....	66
Demócratas.....	16
Mauristas.....	4
Jaimistas.....	1
Católicos.....	1
Independientes.....	3
Reformistas.....	1
Republicanos.....	1
Total.....	197

Los socialistas de Linares y La Carolina van a la lucha.

LINARES.—Las Agrupaciones Socialistas de este distrito, por iniciativa de la de La Carolina, han tomado el acuerdo de ir a la lucha.

Después de varias entrevistas de Comisiones de la ciudad citada con los correligionarios de Santa Elena, Vilches y Linares, han decidido votar para diputados provinciales, presentando candidatura cerrada, siendo elegidos los compañeros José Lorite Castor y Francisco Gil Teruel, de Linares, y Manuel Valle Ibañeta, de La Carolina.—El Corresponsal.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Un robo en Correos.

BARCELONA.—Se asegura que de la Administración principal de Correos de Barcelona han sido robados 250 certificados y varios sobres monederos.

Dícese que los ladrones, para realizar su intento, han utilizado llaves falsas. Afirman, en fin, que, aunque el asunto se lleva con gran reserva, el Juzgado está actuando ya para esclarecer el robo y detener a los autores.—Mencheta.

BUQUE ABORDADO

EL FERROL.—Fondeó el vapor inglés Glamorgan, con cargamento de carbón para Gibraltar.

A treinta millas de la costa le abordó anoche un buque de gran porte, que llevaba los colores de Italia y que huyó a toda máquina.

En el buque inglés se abrió un gran boquete, por fortuna, sobre la línea de flotación.

ACCIÓN SOCIAL

Federación Litográfica.

COMITE CENTRAL

Sesión celebrada el día 2 de marzo de 1915.

Bajo la presidencia del delegado por Murcia, y asistiendo los de Barcelona, Madrid, Valencia, Alcey, Jerez, Málaga, Alicante, Coruña, Zaragoza, Vigo, y secretario general, es leída la correspondencia y aprobada el acta anterior.

De Vigo notifican haber resuelto satisfactoriamente el conflicto.

De Jerez continúa igual, ordenándose al tesoro gire fondos para el pago de la semana 23, sobre dicha huelga, tomanse acuerdos conducentes a procurar su terminación.

Reuniones y convocatorias.

EN MADRID

Juventud Socialista Madrileña.

Se recuerda a los jóvenes socialistas que los lunes y jueves por la noche, en la Secretaría núm. 14 de la Casa del Pueblo, podrán adquirir los cupones de 25 y 50 céntimos, canjeables después por billetes de ferrocarril, para las excursiones artísticas que el próximo verano han de realizarse.

También se recuerda a los afiliados que los lunes, miércoles y sábados, por la noche, está el cobrador en la Secretaría número 34, donde pueden los jóvenes socialistas recoger los cupones de la cotización.

Por último, se comunica a los afiliados que se han recibido los ejemplares del diálogo de Oscar Pérez Solís *Los dos in-*

validos, obra que todo socialista debe conocer, pudiendo adquirirse en la Secretaría de la Juventud.

EN PROVINCIAS

Agrupación Socialista de Granada.

En Asamblea general celebrada el día 2 del corriente, esta Agrupación nombró la nueva Directiva, recayendo los cargos en los compañeros siguientes:

Presidente, Antonio Manzano; vicepresidente, José Peregrina; secretario, Miguel Judes; contador, Antonio Barragán; tesorero, Enrique Pontes; vocales: José Atienza, Francisco Casado y Luis Megías.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Obreros Marmolistas.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros Embalsadores.

Directivas y Comités.

Agrupación Socialista de Vicalvaro, Canillas y Canillejas.

Esta Agrupación celebrará junta general extraordinaria el miércoles 10 del actual, a las ocho y media de la noche, en el domicilio social, calle de Canillas, 3, (Ventas).

En esta reunión se han de tratar asuntos de vital interés para la Agrupación, por lo que se recomienda la asistencia a todos los afiliados.

Jóvenes: Comprad

EL SOCIALISTA

Todos los días. 5 céntimos.

Fallecimiento.

Víctima de la terrible enfermedad que tantas víctimas causa entre el periodismo, falleció ayer el joven redactor del Centro Telegráfico de la Editorial, don José Cruz.

Nuestro pésame.

SUCESOS

Un niño muerto por un tranvía.—El público se amotina.—Un guardia herido.

Muy avanzada la tarde de ayer, ocurrió una tremenda desgracia, que costó la vida a un niño, y dió origen a desórdenes públicos.

El niño de cuatro años Manuel López Cordero jugaba en la citada calle, que en aquellos momentos estaba llena de gente, y tranvías y coches que subían y bajaban de los Cuatro Caminos.

El muchacho se azoró, se metió en la entrevía y fué arrollado.

El público que presenció el atropello, al observar que la criatura no daba señales de vida, se amotinó indignado contra el tranvía atropellador y otros que se hallaban detenidos detrás.

La multitud apedreó los coches, teniendo que acudir fuerzas de Seguridad y civiles para evitar que el conductor y el cobrador, inocentes de la desgracia ocurrida, fueran lynchados.

El niño resultó con la base del cráneo fracturada.

Falleció al ingresar en la Casa de Socorro.

Por consecuencias de la pedrea, resultó herido en la cabeza el guardia Cristóbal Ros.

Ante el juez de guardia comparecieron el conductor y el cobrador del coche que originó la desgracia y Manuel Quintana, Emilio Salvador y Luis García, como autores de las agresiones a peñadas contra el guardia, conductor y cobrador.

Atropello automovilista.

Por la cuesta de las Perdices marchaba, a caballo, Federico Fluegge, de veinticinco años; soltero, alemán.

En dirección contraria venía un automóvil. No se sabe si por haberse espantado el caballo, o por culpa del mecánico, el coche atropelló al jinete, que sufrió heridas en la cara y cabeza. El caballo quedó muerto.

El automóvil huyó.

Al pasar otro automóvil, vió en tierra, sin sentido, al jinete. Lo recogió y lo condujo a la Casa de Socorro.

Se busca al automóvil.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, 137 de abonoi) y a beneficio de Alfonso Muñoz). La cena de las burles y Mañana de sol. COMEDIA.—A las diez, Aves de paso (estreno).

PRINCESA.—A las seis (función especial, a precios especiales). El collar de estrellas. PRICE.—A las seis de la tarde y a las diez de la noche, Fantasmas.

COMICO.—A las seis y media (doble). La sobrina del cura (dos actos). A las diez y media (doble). De Miraflores... y a prueba (dos actos). APOLO.—A las seis (doble). El género infimo, Pepino, con su circo en miniatura sobre el escenario, y Las señoras del silencio. A las diez y cuarto (doble). El género infimo, Pepino con su circo en miniatura sobre el escenario, y La última ópera.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (tel. fono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.868).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.—Pierna a la bretona. 0,50

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO
MANUAL DE PRÁCTICAS SOCIETARIAS
Precio: 50 céntimos.

LEED
Acción Socialista.
Aparece los sábados.
Precio, 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tociología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuan.—Wad-Rás, 14, hotel. Fuente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Aucha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuan).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

MOLINO DE CHOCOLATES
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166).
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Trabajadores: Comprad **EL SOCIALISTA**
Cooperativa Socialista Vizeña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Rotulos de hierro esmaltado.
Tintas para sellar y rotular.
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

Cooperativa Socialista Valenciana.
Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.
Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.
Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo.
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

GASCA
RELOJERO
Cristales a real.
Composturas garantizadas, a precios módicos.
TETUAN, 24 (frente al Frontón Central).

Venta de legumbres de todas clases; aceites filtrados; vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.
San Francisco, 9.—Uzurruia, 38.—Alameda San Mamés, 12.—BILBAO
SASTRERÍA de Rito Esteban, Farmacia, 3.

Gran Bazar
Zacarias Manada
Sastrería
Lencería
Zapatería
Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA
Novedad
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS
Buen resultado
MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS
Economía
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA
Conde de Romanones, 1.
Concepción Jerónima, 7.

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN	ANUNCIOS
Provincias: Un trimestre, 5 ptas.	Cuarto plana, 0,30, línea
Extranjero: Un trimestre, 10 ptas.	Tercera, noticias, 2,00
	Reclamos, 1,50
	Segunda plana, precios convencionales

Numero suelto 5 céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.
TELEFONO 4.463 APARTADO 637

-M. ROCA-
FOTÓGRAFO
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Casco, Sancho, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades
Trabajadores, leed **El Socialista**
GARCIA CEBALLOS
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Proprietarios: Viuda e hijos de **R. J. CHAVARRI**.—Dirección y Oficinas: **LEALTAD, 12.—Madrid.**

Obras escogidas de Máximo Gorki.

EX HOMBRES

de un tubo de desague a lo largo del Arrabal. Esto y otras cosas hicieron muy popular en el barrio bajo al maestro de escuela. Escribía instancias, publicaba sueltos en la Prensa local. Así los parroquianos de Vavilof supieron que los arengues y otras vitallitas que servía el tabernero eran sospechosos, y a los dos días, Vavilof, de pie junto al mostrador, con el periódico en la mano, se confesó públicamente.

—No puedo quejarme, ni me disculpo... es cierto. Compré arengues algo averiados... Y lo de las coles... también es verdad. Naturalmente, cada uno procura ganar lo más posible. ¿Y luego? En vez de ganar he perdido. Quise cometer un abuso y un hombre inteligente me pone a la vergüenza por mi codicia. ¡En paz!

Esta confesión produjo muy buen efecto y Vavilof pudo así continuar dando a su parroquia los arengues averiados. Además de aumentarse con lo sucedido la importancia del maestro entre aquellas gentes, manifestó allí el poderoso influjo de la palabra impresa.

El maestro llegó a dar en la taberna conferencias de moral práctica.

—He visto—decía una vez, dirigiéndose al pintor de brocha Jacobo Turine—, he visto que pegabas a tu mujer.

Turine, ya medio borracho, estaba de un humor infernal. Todos callaron, mirándole, seguros de oír una respuesta desvergonzada.

—¿Tú lo has visto? Bueno. ¿Y te ha gustado?—preguntó Jacobo.

El público hizo lo posible para contener la risa.

—No, te aseguro que no me ha gustado—respondió el maestro.

Su tono digno y serio se impuso.

—Me parece que la di un mal golpe—dijo Turine provocativo, presintiendo que las razones del maestro le arrollarían.—Está en los nueve meses y hoy no se ha levantado.

El maestro hizo con el índice algunos dibujos sobre la mesa, y contemplándolos, dijo:

—Ya ves, Jacobo, los motivos que tengo para censurarte. Analicemos a fondo lo que hiciste y sus consecuencias. Tu mujer está embarazada; tú la golpeabas ayer en el vientre y en los costados... No se resentía sólo ella; se resentía la criatura también. Podías matar a tu hijo y podía morir tu mujer, dejándote un hijo inútil. Una mujer enferma es cosa desagradable; da trabajo y exige medicinas, dinero. Si tienes la suerte de no haber matado a la criatura, puede salir deforme, jorobado, cojo. Siendo así, no puedes trabajar, y tú necesitas que trabaje cuando sea mayor... Supongamos que sólo resulta enfermizo... Es bastante malo, porque necesita más cuidados de su madre y tal vez un médico... ¿Ves lo que hiciste? ¿Y a lo que te condenas? Los que viven de su trabajo deben criarse robustos y tener hijos robustos. ¿No es verdad?

—¡Es verdad!—respondieron todos.

—Bueno... Ya veremos... Acaso no suceda lo que temes—dijo el pintor bastante desconcertado ante la perspectiva que le indicaba el maestro—. Ella es fuerte, y no habrá peligro... Me provoca... y por

mucho que me contenga yo... Me roe como el óxido roe un hierro...

—Ya comprendo que necesitas zurrar a tu mujer—objetaba de nuevo la voz tranquila y razonable del maestro—. No te faltan motivos... pero más que por sus defectos, la zurras porque a ello te induce la tristeza de tu vida tenebrosa...

—¡Es verdad! Vivimos en las tinieblas... el ser más próximo lo paga... sin tener la culpa... Sólo porque tú eres más fuerte, porque se halla cerca y no huye... ¿Ves como todo esto es... absurdo?—

—¡Eso!—El diablo me lleve! ¿Qué puedo hacer yo? ¿No soy un hombre?—

—Sí, jers un hombre! Pero escucha mis advertencias: Zurrarla si no hay otro recurso; pero hazlo con precaución; piensa que puedes quebrantar su salud y la de vuestro hijo. A las mujeres embarazadas no se las debe pegar nunca en el pecho, en el vientre ni en los costados... Pega en la nuca o agarra un pedazo de cuerda y dala azotes en lo blando.

Terminado su discurso, los ojos del orador, profundamente hundidos, miran a la concurrencia como implorando perdón o confesando su culpa...

Los parroquianos reubullen y hablan. Comprenden la moral del ex hombre, moral de taberna y de infortunio.

—Jacobo, ¿entendiste?—

—Sí, algo hay de cierto... Jacobo reflexiona: es imprudente pegar a la mujer... y es perjudicial a sí mismo.

En silencio, responde con sonrisas forzadas a las bromas de sus compañeros.

—Ahora, veamos... ¿qué es una mujer—dice Moker Anisimof—. La mujer es un amigo, si se quiere ir al fondo de la

cuestión. Está unida al hombre, como quien dice, con una cadena, y los dos andan juntos como una especie de presidiarios. Procurad andar acordes, porque si no, a cada paso notarás el tirón de la cadena...

—¡Oye!—dice Jacobo—. ¿También tú zurras a tu mujer?—

—Pero, ¿lo he negado? La zurro... no hay otro remedio; ¿a quién sino a ella daría puñetazos cuando no puedo más?—

—Eso digo.

—¿Qué vida la nuestra! Opresora, sofocante, ninguna libertad...—

—Hasta cuando zurras a tu mujer te imponen precaución—añade un hombre de ingenio.

Y una hora muy avanzada sorprende a la tertulia, si antes no surge algún motivo de reyerta, provocado por la embriaguez y por el despecho que se arriya en tales conversaciones.

Gotea la lluvia en los cristales y el viento ruge furioso. En la taberna se respira humo y aire viciado, pero hay calor allí; la calle toda es un barrizal frío y oscuro. El viento empuja la ventana, como si desafiase a los que dentro se reogen, diciéndoles que salgan, para dispersarlos como granos de arena sobre la superficie del globo. Ya parece confundirse con su bramida una desesperada y angustiosa lamentación, ya una risa procaz y seca. El viento evoca la imagen triste del invierno cercano, de sus malditos días breves y sin sol, de sus noches eternas, de la necesidad imprescindible de procurarse abrigos y de comer mucho.

—¿Se me queja tan mal con el vientre vajo en las interminables noches del invierno!

El invierno llega... llega... ¿Cómo vivir?

Estas reflexiones poco agradables redoblaban la sed entre los asiduos de la taberna, y con los discursos de los ex hombres, aumentaban sus ansias y las arrugas de sus rostros; las voces enronquecían, apagándose, y el obtuso pensamiento aislaba más y más a unos de otros. De pronto, una rabia feroz despertaba en ellos, encendía sus odios rastros de gentes acorraladas por un destino implacable; sentían próximo al enemigo fatal que trocaba sus existencias en un prolongado y terrible absurdo. Pero aquel enemigo era inasequible, impalpable, misterioso.

Y se golpeaban los unos a los otros cruelmente, bárbaramente; luego, reconciliados, volvían a emborracharse, bebiendo todo lo que podía ofrecerles Vavilof.

Pasaban así entre sombríos furores, entre angustias que oprimían el corazón, en la ignorancia del término que podía tener aquella sucia existencia; pasaban así los días de otoño; aguardando los días mucho más tristes del invierno. Kuvaldia, en semejantes ocasiones los auxiliaba con su filosofía.

—No hagáis mala sangre ni os impacientéis, hermanos; todo acaba... es la condición esencial de la vida. El invierno tiene su fin y el verano empieza de nuevo... nada perdura... volverán los días tranquilos...

Pero sus discursos no conseguían alentarlos; un sorbo de agua, por más cristalina que sea, no satisface a un hambriento.

El diablo como procuraba distraer a la concurrencia cantando canciones y reñ-